OTROS LEONES

Durante el S. XVI, a medida que los conquistadores españoles dominaban las tierras americanas descubiertas, iban dando nombre a los accidentes geográficos con referencias a nuestra cultura. Lo mismo hacían con las ciudades que fundaban o con las provincias, intendencias o virreinatos. Reseñemos, pues, las referencias más importantes a nuestra tierra en aquéllas tierras.

En México, el virreinato de la Nueva España, se le dio el nombre de "Nuevo Reino de León" a una provincia o intendencia del centro del país cuya ciudad más importante era y es Monterrey. También se bautizó con el nombre de León a una ciudad en la región de Guenajusto. Estos son los datos más importantes que podemos descatar sobre ella:

- Ciudad del centro de México en el estado de Guanajusto de unos 400.000 habitantes. Es capital de la región agrícola de El Bajío. El municipio es el primer productor mexicano de trigo; cultiva además maíz y frutas, y explota minas de plata, oro, estaño, plomo, cobre y cinc. Es la primera ciudad de su estado y uno de los centros industriales de México: ocupa el primer lugar en el sector del calzado y también son destacables sus industrias de hilados y tejidos, cementos, mosaicos, muebles, cerémica y joyería. Está bien comunicada con las dos costas y dispone de aeropuerto. Se halla situada en la margen derecha del río "Gómez", afluente del "Turbio", y se protege con un dique de sus frecuentes crecidas. Es una ciudad de gran vitalidad económica y en constante crecimiento.

También se le llamó con el nombre de León a una región de Nicaragua y a su capital :

- Departamento del oeste de Nicaragua de 6.100 km². y de unos 200.000 habitantes. Limita al este con el lago Managua y al suroeste con el Océano Pacífico. La cordillera volcánica que lo cruza paralelamente al Pacífico hace de él una región muy accidentada. Su punto más alto es el volcán Momotombo de 1.280m. Su clima es cálido con precipitaciones que superan los 1.500mm. Sus ríos más importantes son : en la vertiente del Pacífico el "San Cristóbal" y el "Tamarindo", en la del lago Managua el "Viejo" y el "Sinecapa". Domina la vegetación de sabana, aunque también hay pequeñas áreas de bosque mixto tropical. La fertilidad del suelo, principalmente en la llanura costera, determina una rica ganadería y agricultura

que produce maíz, café, algodón, caña de azúcar, sésamo y cacao. Dispone de minas de hierro, cobre, oro y plata. Está dividido en 11 municipios.

- Le capital de este departamento también se llama León y tiene más de 70.000 habitantes. Está situada a 100m. de altitud en la fértil llanura costera y es bordeada al sur por el río "Chiquito" y al noreste por el "Platenar" y el "Pochote", afluentes del "San Cristóbal". Es la segunda ciudad del paía por su población y un importante y tradicional centro cultural. Sus industrias más destacadas son las derivadas de la transformación de productos agrarios, así como las del jabón, cera y tabaco. Tiene universidad nacional desde 1812 y es capital de obispado.

Esta ciudad fue fundada hacia 1524 por Francisco Fernández de Córdoba a orillas del lago Managua. En 1610 fue trasladada al lugar actual por el peligro de erupciones volcánicas en el primitivo emplazamiento. Ostentó la capitalidad del territorio nicaragüense hasta la designación de Managua en 1855. Este cambio fue motivado por la rivalidad existente entre la ciudad de Granada, centro conservador del país, y León, foco liberal. En León se firmó el convenio que lleva su nombre en 1856 para expulsar al filibustero Walker de Centroamérica.

Hace un par de años aproximadamente pasé por el ayuntamiento de nuestra capital para preguntar si estaba hermanada con sus homónimas americanas. Les cogió un poco de sorpresa la cuestión y nadie supo darme una respuesta clara, por lo que deduje que no. Actualmente sigo sin saberlo. De todas formas, lo que si está claro es que se han incrementado las relaciones, sobre todo los intercambios de tipo cultural.

Juan Fernández

